
Inversionistas que apostaron
por Valparaíso: “Está colapsado,
pero puede resurgir” 

MARIO JADUE
EX TEATRO PACÍFI-
CO

IGNACIO GONZÁLEZ
EDIFICIO CERVERÓ

EDUARDO DIB
DESTINO VALPARAÍSO

presa privada ni en ninguna parte. El
gasto en asesorías inconducentes mien-
tras se incendia el barrio Puerto es para
pasmarse”, comenta Dib.

Asegura que, al ver su iniciativa,
otros empresarios se le han acercado
para expresarle que también están dis-

“Valparaíso, vergüenza nacional”. El
categórico juicio titulaba una columna
de opinión publicada el 27 de junio en
El Mercurio de esa ciudad, en medio del
debate que allí se ha abierto tras los re-
cientes incendios que segaron vidas e
inmuebles históricos, de las incipientes
protestas de sus vecinos y de la deman-
da ante la Unesco interpuesta por el Co-
legio de Abogados, que pidió abrir una
investigación por afectación de dere-
chos humanos y desplazamiento forza-
do de personas ante el “abandono” del
Sitio de Patrimonio Mundial (SPM). 

El autor de aquel reproche en la pági-
na editorial es un hombre que pasó de
las palabras a los hechos: Eduardo Dib,
quien se apresta a culminar en agosto la
restauración del ex Colegio Alemán de
Cerro Concepción, un recinto que se co-
menzó a construir por etapas hacia 1875
y que reabrirá, tras meses de trabajo, co-
mo el polo gastronómico patrimonial
llamado “Destino Valparaíso”, cuyo
principal atractivo será el Museo del In-
migrante.

Otros dos emprendedores —Ignacio
González y Mario Jadue— también
arriesgaron sus capitales en el casco
fundacional de Valparaíso, desoyendo
las advertencias de familiares y amigos,
pese a que también les era evidente su
acelerado proceso de decadencia. Ad-
quirieron el edificio Cerveró (1864) y el
ex Teatro Pacífico (1946), respectiva-
mente, tratando de convertirlos, con
dispares resultados, en hitos de reacti-
vación económica y social. 

“Otros también quieren
invertir, pero se retraen”

Dib remarca cuál fue su motivación
de polemizar en forma pública sobre el
destino de la ciudad.

“Valparaíso debiera ser el lugar más
preciado de Chile, pero el sitio patrimo-
nial está totalmente colapsado por la
delincuencia, los incendios y la falta de
inversión pública”, diagnostica.

Y es categórico al establecer respon-
sabilidades. “El exalcalde (Jorge) Sharp
(ex-FA, hoy Territorios en Red) ha sido
el sepulturero de Valparaíso y lo digo
con todas sus letras. Nos encontramos
con la ciudad destruida después de
ocho años de su gobierno comunal.
Sharp ahuyentó y detuvo por todos la-
dos la inversión inmobiliaria y no le oí-
mos palabras respecto de las empresas
que estaban abandonando Valparaíso.
Paralizó y destruyó la ciudad, para mi
gusto”, afirma.

También es crítico con el rol que ha
jugado el propio Estado, que hace 23
años (el 3 de julio de 2003) consiguió
declarar a Valparaíso como Patrimonio
de la Humanidad. 

“En este tiempo no ha hecho nada, so-
lo planes que no se concretan. Las cosas
no funcionan así, ni en la ciudad, la em-

puestos a invertir en el SPM, deseosos
de que responda a sus pergaminos de
Unesco, pero se retrotraen al ver que la
reconstrucción del Palacio Subercase-
aux, la rehabilitación total del Mercado
Puerto o el repoblamiento de La Matriz
nunca se concretan.

“No estoy hablando de esperar subsi-
dios, sino de que el Estado se ponga los
pantalones y haga lo que debe: que haya
orden, seguridad, que dejemos de ha-
blar y nos pongamos a hacer. Después,
los privados solos, sin prebendas, va-
mos a invertir sin problemas en Valpa-
raíso”, acota Dib.

“Debemos despertarla”

El abogado González dice confiar aún
en la inversión —de unos $800 millo-
nes, estima— en comprar y rehabilitar
el edificio Cerveró, construido en 1864
y que por más de un siglo cobijó al Bar
Inglés. 

“El potencial que tiene Valparaíso no
lo tiene una ciudad más joven como Vi-

ña del Mar. Aunque está durmiendo en
la oscuridad y con mugre. Pero está ahí
y con esfuerzo podemos despertarla pa-
ra que se vuelva a levantar”, asevera.

“Ha costado, nos han robado, hemos
tenido problemas durante estos tres
años de aventura, pero siempre miro el
vaso medio lleno. Yo creo que todo esto
—el debate que abrió la presentación
del Colegio de Abogados ante la Unes-
co— está trayendo un movimiento po-
sitivo”, afirma. 

González apunta a alivianar las car-
gas que se imponen a los dueños de in-
muebles declarados patrimoniales y es-
timularlos con exenciones tributarias y
asesorías. 

Al igual que Dib, espera que se con-
crete rápidamente la anunciada inver-
sión pública de $75 mil millones en pro-
yectos clave para recuperar recintos y
espacios públicos en el SPM, a ser im-
plementada inicialmente en una déca-
da. Al consultarle si volverían las inver-
siones privadas con un mejor escenario,
responde: “Sí, rotundo”. 

“Duele decirlo, 
pero estoy arrepentido”

En épocas pasadas, el comerciante Ja-
due fue vicepresidente del club Santia-
go Wanderers, y dice que actuó motiva-
do por cariño a la ciudad cuando hace
un lustro compró —en $1.000 millones,
dice— el ex Teatro Pacífico en el barrio
Puerto.

Construido en 1946 por el arquitecto
Alfredo Vargas Stoller, el recinto de ti-
pología burguesa llegó a ser parte de
una red de 45 salas de espectáculos en el
plan y cerros. 

El interés de Jadue era práctico: que-
ría transformarlo en un centro de aco-
pio y distribución de artículos de aseo,
lo que crearía 80 empleos directos en el
alicaído barrio Puerto. Sus primeras
contrataciones fueron los guardias, pe-
ro dice que fueron asaltados e intimida-
dos, por lo que resolvió sellar y clausu-
rar puertas y chapas. De nada sirvió,
porque intrusos hicieron forados por
los muros y convirtieron el recinto en su
guarida. Pese a desalojarlos, volvían a
ingresar. El incendio, temido desde en-
tonces, se desató finalmente hace casi
un mes, el 6 de junio. 

Encargó estudios estructurales para
determinar los impactos provocados
por el fuego, mientras negocia la venta
del recinto al municipio, que busca re-
cuperar su condición patrimonial. Pero
él decidió no volver a apostar por Val-
paraíso y cree que mientras las autori-
dades no les “hinquen el diente” a sus
problemas, muchos tendrán su misma
actitud.

“Duele decirlo, pero es muy dramáti-
co lo que me pasó... Tengo un arrepenti-
miento tremendo de haber invertido
allí. Valparaíso necesita surgir y, lamen-
tablemente, con esto hoy día escuchar
sobre Valparaíso da miedo”, apunta.

Se arriesgaron, pese a constatar “delincuencia” y “deterioro urbano”

MAURICIO SILVA

Apuntan que “el Estado debe ponerse pantalones y pasar de los planes a la
acción”. Son tres compradores de edificios históricos con disímiles
experiencias al intentar convertirlos en hitos de reactivación económica. 

‘‘Las autoridades deben adoptar
medidas que reviertan toda esta situación
lamentable. Si sigue así, le veo poco futuro
a Valparaíso, con todo el cariño que le
tengo a la ciudad”. 
............................................................................................................

MARIO JADUE
EX TEATRO PACÍFICO

‘‘El Estado debe dar las condiciones
para detonar la inversión privada en el Sitio de
Patrimonio Mundial, que es un pergamino del
país. No pueden estar sus barrios destruidos”. 
......................................................................................................................

EDUARDO DIB
DESTINO VALPARAÍSO

‘‘Cuando obligan a los dueños a arreglar
sus inmuebles como si fueran museos, sale caro,
y deciden no hacerlo. Distinto sería con
asesorías y apoyos económicos”.
.........................................................................................................................

IGNACIO GONZÁLEZ
EDIFICIO CERVERÓ 
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Las heridas causadas por 15
puñaladas que sufrió un perro
en Calama la semana pasada, su-
puestamente por perder una pe-
lea clandestina, han vuelto a re-
velar el frecuente maltrato cau-
sado a mascotas. Un panorama
que ocurre en medio del escaso
acatamiento a la denominada
“Ley Cholito” (N° 21.020).

O t r a r e c i e n t e
muestra ocurrió en
un vertedero ilegal
en la comuna de
Lampa, en la Región
Metropolitana. En
este sector, organi-
zaciones animalistas
denunciaron el fae-
namiento de perros.
Según datos del Poder Judicial, en
2024 esta entidad reportó 68 con-
denas por el delito de abandono o
maltrato animal. En 2023 registra-
ba 56 sentencias del mismo tipo.
El detalle de estas condenas va
desde UTM 0,33 (casi $23 mil),
hasta UTM 30 ($2 millones).

Gabriel Zeballos, fundador de
la ONG Mascotalerta, califica
como multifactoriales las causas

del aumento de casos de maltra-
to animal. “La gente está denun-
ciando más. Ese fenómeno está
ocurriendo. Se están visibilizan-
do más los casos por el efecto de
las redes sociales y también por-
que hay más conciencia en la so-
ciedad civil debido a un tema co-
municacional”.

Rodrigo Morales, subdirector
de la Comisión Nacional de Te-
nencia Responsable de Mascotas

del Colegio Médico
Veterinario de Chi-
le (Colmevet), afir-
ma que desde la
promulgación de la
Ley de Tenencia
Responsable , en
2017, ha existido
una mayor visibili-
zación y conciencia

pública sobre el maltrato animal
y sobre la tenencia responsable. 

“Esto se ha traducido en el au-
mento de las denuncias. A la
vez, la mayor exposición a las re-
des sociales y a los distintos me-
dios de comunicación ha llevado
a que las personas compartan
con mayor frecuencia los distin-
tos registros de los posibles ca-
sos de maltrato animal”

Por tenencia irresponsable:

Redes sociales generan
aumento de denuncias
de maltrato animal

Mayor conciencia de la sociedad civil ha
provocado mayor visibilidad de los casos. 
CLAUDIO SANTANDER

Los casos de maltrato animal se repiten periódicamente en el país, como
una constatación del escaso acatamiento a la “Ley Cholito”.
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SANCIONES
Expertos advierten que

resulta escaso el
cumplimiento a las

multas por maltrato
animal 

El proyecto de Financiamiento
para la Educación Superior (FES)
sigue generando cuestionamien-
tos por su posible impacto en
alumnos, instituciones y el fisco.
Persiste, además, la preocupa-
ción de que el modelo carezca de
estimaciones claras y repita pro-
blemas que ocasionó el Crédito
con Aval del Estado (CAE) o la
política de la gratuidad.

Así lo advierte un estudio
de Libertad y Desarrollo, el
cual estimó que entre un 25%
y un 42% del total de la matrí-
cula de la educación superior
podría acceder al FES. No obs-
tante, no existe certeza sobre
cómo se verán afectados por
las condiciones de pago.

El análisis también apunta
que “hasta un 40%” terminaría
pagando montos superiores al
costo real de su carrera, según
se desprende de una investiga-
ción encargada por la Subsecre-
taría de Educación Superior.

“Incentivo a
la informalidad”

María Paz Arzola, coordi-
nadora del Programa Social
de Libertad y Desarrollo, ex-
plica que “un proyecto con el
alcance que podría llegar a te-
ner el FES requiere de una dis-
cusión informada (…). Sin
embargo, lo que vimos en la
comisión de Educación, y que
esperamos no se repita en la
de Hacienda, es que el pro-
yecto ha avanzado pese a las
dudas no aclaradas”.

Por ello, dice que “hay poca
claridad sobre cómo el diseño
del beneficio, las condiciones

de pago y los incentivos que
estas produzcan incidirán en
sus beneficiarios”.

En la misma línea, Raúl Figue-
roa, director del Instituto de Po-
líticas Públicas de la U. Andrés
Bello, sostiene que
“el proyecto impi-
de a los jóvenes fi-
n a n c i a r p o r s u
cuenta una parte
del arancel, y por lo
tanto los obliga a
comprometerse
por un monto inde-
terminado y por un
período de tiempo que puede
llegar hasta los 20 años”.

Según el exministro de Edu-
cación, aquello significa que
“quienes tengan renta sobre los
$3 millones tendrán que pagar
un impuesto de 8%, lo que sig-

nifica también que existe un
fuerte incentivo a la informali-
dad, debido a que el impuesto
se cobraría a través de los siste-
mas formales de ingresos”.

Al respecto, Harald Beyer,
académico de la
Escuela de Gobier-
no UC, sostiene
que “es altamente
probable que, por
ello, surja un mer-
cado privado de fi-
nanciamiento pa-
ra esas carreras
promovidas por

las propias universidades, en
ese caso el impuesto a los gra-
duados se diluye”.

El economista añade que “el
problema para el Estado es que se
queda sin los estudiantes que fi-
nancian el FES. El costo fiscal, en-

tonces, sería mucho mayor que el
estimado por el Gobierno”.

“El FES reduciría
la carga”

La Subsecretaría de Educa-
ción Superior, en cambio, indi-
ca que, según un estudio encar-
gado por ellos, “el FES reduciría
la carga de pago promedio para
los estudiantes que acceden al
beneficio fuera del marco de la
gratuidad. La carga de pago ba-
jo el FES sería de aproximada-
mente un 4%, mientras que bajo
el actual CAE es de 14,3%”.

La cartera también argumenta
que “más del 60% de las personas
pagaría menos bajo el FES que con
el CAE (solo considerando los pa-
gos del CAE después del egreso,
sin considerar el copago)”.

Advierten que no existe claridad sobre cómo operará el modelo

Proyecto FES: especialistas alertan
que alumnos pagarían más y que
habrá mayor informalidad laboral

Cuestionan que podría desincentivar la formalidad para disminuir el monto de
pago, y que genera incertidumbre por extensas deudas de hasta 20 años.
MACARENA CERDA M.

INICIATIVA.— A pesar de llevar meses en el Congreso, académicos e investigadores cuestionan que la propuesta
aún genera dudas por su falta de estimaciones y el riesgo de pagos excesivos.
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PROYECCIÓN
El estudio postula que
hasta un 40% de los

beneficiarios terminaría
pagando más que el

costo real de su carrera.
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